

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 cents.—Atrasado, 10 cents.

La Correspondencia de Redaccion se dirigirá al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 5, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 749

Palma de Mallorca, JUEVES 24 Noviembre de 1898

CARTA DEL Rey de Grecia

Exmo. Rmo. é Ilmo. Sr. D. X. PALMA

Muy señor mío: Al contestar á vuestra apreciable carta procuraré ser lo más breve posible, primeramente por no molestaros, y después para evitar que la mía deje de llegar á vuestro poder, pues excesivamente abultada podría tomarse como encerrando valores importantes del Estado ó billetes de vuestro poderoso Banco de España. Gozáis de una injusta fama, sin duda, de irregularizadores: y como no os enmendáis, ni corregís, ni os ruborizáis por sí tal os llaman, lo primero que debéis hacer para regeneraros, es aparentar ser honrados, pero serlo.

Me pide V. que le diga el resultado que han producido las reformas que los ministros me presentaron para que las sancionara, y cuyas reformas publicó V. con mi consentimiento en ese periódico en 23 y 29 de Julio último.

Pues ha superado á todas las esperanzas concebidas. La lealtad del gobierno y su energía, unidas á mi sinceridad y fiel cumplimiento de mi deber, han cambiado de tal manera, las costumbres del pueblo griego, que considerándome yo una carga inútil á sus tributos, voy á renunciar á mi título de rey y por consecuencia á los 15 mil francos de honorarios que me asignaron como representante de las leyes del Estado.

Una de las reformas que ha contribuido poderosamente á facilitar la difícil empresa de regenerar la Grecia ha sido la libertad de cultos que los ministros han sabido imponer, y que los griegos han sabido aceptar, por haber comprendido que la industria religiosa debe ser libre como otra cualquiera, contribuir á las cargas del Estado como las demás y abandonar la pretensión de ser la única verdadera la que cada individuo ejerce, cuando Dios, que es el único origen de todas ellas, permite que la desarrollen todos los seres creados según cada uno comprenda cuáles han de ser los mejores medios que emplearse deban para perfeccionar el género humano.

Vosotros españoles aferrados á vuestro fanatismo y creyendo que las prácticas exteriores de vuestro culto os conceden patentes de virtuosos, de valientes y de sabios, aún no os habéis desengañado, y atribuis á falta de fe y á otras secas la gran derrota que habéis tenido; debiendo sufrir humillados, pero no contritos, el que Dios haya favorecido á vuestros enemigos cuando vosotros os creiais sus predilectos, ó sus Benjamines, y como no había de ser así, si en vuestro necio

orgullo enviabais á combatir á tan poderoso enemigo, á vuestros ejércitos de mar y tierra, armados de... bendiciones, escapularios y otros ridículos amuletos! Considero inútil extenderme sobre este particular. Sois un pueblo especial, y lo mismo cogéis un Santo Cristo para predicar las sábias máximas de ese redentor, que agarráis un trabuco para pegar cuatro tiros al que no quiere fomentar la inmoralidad, la concupiscencia, la hipocresía y la mala fe que tanto abundan en los exclusivistas.

Si no variáis pronto, Salisbury tendrá razón: sois muertos, y á los muertos ya sabéis como se les trata.

Jamás hubiera creído que una reforma tan sencilla como la de conceder salarios á los alcaldes y concejales de los municipios hubiese producido tan buenos resultados, aunque extrañaba mucho el grande empeño que tenía todo griego en ocupar de balde aquellos cargos. Ha bastado ahorcar á unos cuantos de esos mal titulados padres del pueblo por defraudadores unos y encubridores otros, para que la moralidad imperara y el dinero del contribuyente no se distragara del camino que debía seguir.

Basta por hoy, y cierro esta recomendándoos eficazmente que tengáis mucho cuidado con eso de las consultas; pues es un sistema jesuítico en el que se trata de poner en ridículo y en divergencia á todo lo que sea liberal, para que los partidarios del absolutismo y de la clericalidad digan: ¿los veis? no se entienden. Esa gente merece tan solo palo. Estad alerta.

Vuestro afectísimo S.

El rey de Grecia.

SIN RESULTADO

Aquellas reuniones que en La Peña han venido celebrándose, con el sólo objeto de unir voluntades y desagrar á los ofendidos, no han dado resultado alguno. Tiempo perdido.

Ni las argucias curialescas empleadas, ni las frases rebuscadas y picantes de algún asistente, ni promesas y halagos prodigados á gran el han bastado para desarmar la justa indignación de los que quieren la destitución del Sr. Ribot de jefe de partido y hasta su separación del mismo.

Esto no ha sido posible, no por él, sino por el pariente que no quiere condenarle á sufrir la última pena. Han querido embolar á los que han condenado y condenan la política que hasta aquí ha seguido Ribot, personificada en su secretario y apoderado señor Alorda; y los novillos no se han dejado poner las bolas. Es natural.

Aquí se trata de salvar al Sr. Ribot suceda lo que suceda y cueste lo que cueste, y quien quiere salvarle en primer término es su cuñado D. Antonio Maura modelo de puerilidad y corrección según lo pintan sus admiradores.

Nosotros nos alegramos muchísimo que así sea, pues en esta descomunal batalla librada entre fusionistas corruptos é incorruptos; bueno es que Mallorca sepa y que lo sepa porque así lo dicen las divisiones de los hombres de La Peña, que el Sr. Maura, ampara, protege y favorece con su apoyo y protección al señor Ribot que lo mismo en Valencia que en Cadix, tiene que abandonar su puesto echado una vez, y la otra antes que no lo echen la segunda. Y este hombre que fracasa siempre, se salva en Mallorca, donde lo representa un señor Alorda y de más dignos compañeros de este que Palma tanto conoce por su propio martirio y desgracia.

Sin duda alguna el Sr. Maura que apesar de los puestos elevados que ha ocupado, durante distintas épocas de poder del Sr. Sagasta, no ha querido hacer nada por el país que tantísimos años hace le honra con su representación, este país que le sacó de la oscuridad, cuando nada era, este país á quien debe su carrera po-

lítica, ningún beneficio ha recibido, debido á su iniciativa é influencia. Nada absolutamente ha hecho el Sr. Maura para Mallorca, pero en cambio de no darnos nada útil ni provechoso, nos favorece teniendo un representante como el Sr. Ribot cuya triste celebridad en España y fuera de ella, nadie desea.

Sálvese las colonias y húndase la Nación, había quien decía hace poco tiempo. Y el resultado ha sido la pérdida de las colonias y la ruina de la Nación.

Ahora parece que el Sr. Maura dice sálvese la familia y húndase Mallorca si para ello es preciso. Pero tenga la seguridad que esto no ha de suceder, apesar de su funestísima influencia; pues el algún día verá y lo verá muy pronto á que queda reducido su partido y los milagros que sabe hacer su cuñado, el día que no cuente con el apoyo de los que mandan, como hasta ahora ha venido sucediendo.

Poco tiempo bastó al Sr. Maura cuando fué ministro de Ultramar, con sus desacertadas reformas para que las poblaciones de las ciudades de la isla de Cuba, trasladaran su residencia á los montes y á la manigua. Las consecuencias son por desgracia conocidas, torrentes de oro y sangre hemos consumido, perdiendo á la vez nuestras ricas colonias de América y Oceanía. Quizá algún día España también deberá al señor Maura que en las Baleares sea sustituida la bandera española, por otra que Dios sabe cual será; y si esto por desgracia de todos y para mayor vergüenza del país, á las muchas sufridas, desde la época funesta que el Sr. Maura actúa de personaje teniendo por sus dignos representantes á los Sres. Ribot, Acover, Alorda y C.ª, si esto llega á suceder, será sin duda que el país cansado, envilecido y agónico, antes que morir lleno del mayor vilipendio, procurará por todos los medios sacudir la más indigna de las tiranías que tanto tiempo hace sufre Mallorca.

Aquí, hace al rededor de veinte años, que la influencia política de mayor alcance es la del ex-Ministro de Ultramar y si en este largo tiempo, nada útil vemos de aprovechamiento común, en cambio vemos en la parentela de nuestro personaje nombramientos de Obispo, Gobernador, Escribanos, Empleados en Gracia y Justicia, en la Diputación, subvenciones dadas por Corporaciones á hermanos etc. etc. Y si esto no bastase, vemos que hasta á los

336

EL JUDDO ERRANTE

Era una cosa extraordinaria que aquel cuerpo deforme encerrase un alma amante y generosa, un ingenio cultivado... cultivado hasta un extremo poético; pero también debemos manifestar que este fenómeno se debía al ejemplo de Agricol Baudouin con quien había sido criada la corcobada, y en quien se había revuelto naturalmente el instinto poético.

La pobre niña había sido la primera confidente de los literarios ensayos del joven herrero; y cuando le habló del encanto, del dulce alivio que experimentaba en sus ensueños poéticos después de un penoso día de trabajo, la obrera, dotada de un talento natural, como él, á su vez de cuanto recurso podía servirle aquella distracción, hallándose generalmente tan sola y abandonada.

Un día, con grande admiración de Agricol que acababa de leer una composición en verso y la corcobada se puso encendida, balbuceó, se sonrió con timidez, y concluyó por hacerle su confianza poética.

Quizá los versos no estarían bien rimados; quizá no tendrían la suficiente armonía; pero eran naturales y lastimeros, con una queja sin awafigura que se confía al corazón de un amigo... Desde este día Agricol y ella se consolaron y animaron mutuamente; pero excepto él nadie más tuvo conocimiento de los ensayos poéticos de la corcobada, que pasaba por toda á causa de su estrañeza y de su timidez.

Era necesario que el alma de esta infeliz fuese grande y hermosa, pues nunca se vio en sus secretos cantos ni una palabra de colera ó de odio contra la suerte fatal de que era víctima: no contentan más que una queja triste, dulce, y resignada en su propia desesperación; eran acentos de una ternura infinita, de una simpatía dolorosa, de una caridad angélica para todos los seres que como ella, estaban condenados á soportar el doble yugo de la fealdad y de la miseria.

BIBLIOTECA DE «LA UNION REPUBLICANA»

333

Para economizar el carbón, no preparaba la jorobada sus sopas más que dos ó tres veces en la semana en una estufa del cuarto piso, comiéndolas frías los demás días.

Quedábanle, pues para pagar la habitación, calentarse, y vestirse, treinta y un cuarto, semanales. (1)

Por una rara felicidad se encontraba en una posición excepcional pues á fin de no herir su delicadeza, que era estremada, Agricol se entendía con el portero que había alquilado á la joven por doce pesetas anuales, un cuartito en lo último de la casa, donde cabía un lecho, una mesa y una silla.

Agricol pagaba diez y ocho pesetas al completo de treinta que era el verdadero alquiler de la habitación, por consiguiente quedaban á la jorobada todos los días.

(1) Algunos de estos detalles estadísticos que hemos sometido á una prueba contradictoria de la que han resultado mas aflictivos aún, se deben al excelente trabajo de M. Janoma obrero mecánico, publicado en la Colmena popular, periódico redactado por obreros con tanta mesura como sinceridad, bajo la dirección de M. Duquesne, oficial de imprenta; M. Janoma añade y no dice mas que la verdad pura.

Hemos visto mugeres y niños vivir meses enteros con sopas hechas sin manfeca ni pringue alguna, pues consistían en pan hervido en agua con un poco de sal.

M. Janoma hace ver en seguida con muchísima razón, que la obrera no puede comprar por mayor sus provisiones por que el amo no tiene siempre trabajo que darle; así se vé obligada á comprar una libra de pan, un cuarto de sal, y una vela de sebo etc. etc. con el quebranto del menudeo, pues las fracciones quedan siempre en provecho del vendedor.

(1) Así como Dumas creía que las mugeres españolas llevaban un pañal escondido dentro las medias, muchos extranjeros creen también que casi todos los españoles son excelsos, reverendos é ilustres.

Bien venido

El nuevo gobernador de la Provincia el señor D. Ramón Laá y Recio que desde ayer se posesionó del cargo porque ha sido nombrado, es persona á quien no tenemos la honra de conocer, aunque nuestras referencias le favorecen en extremo.

Ni la distancia política que nos separa de la primera autoridad civil, ni nuestra oposición á sus ideas y procedimientos, serán motivos bastantes para que no nos tenga á su lado en todo lo justo y razonable, así como por nada ni por nadie dejaríamos de censurar, lo que á nuestro entender mereciera justa censura.

Lo que si diremos al nuevo Sr. Gobernador, que quizá jamás se le presente mejor ocasión de ganarse afectos, simpatías y respetos como en la ocasión presente. Y esto puede conseguirlo sin esfuerzo alguno, sin el menor sacrificio. Solo queriendo, puede dejar el día que se aleja de esta tierra, gratísima memoria de su mando.

Viene á ponerse al frente de esta Provincia, que es la más sedienta de España de moralidad y de justicia. Aquí verá y lo verá enseguida, que el caciquismo más desentrenado y más corrompido, tiene tendido sus garras desde las porterías de las dependencias oficiales á los primeros puestos. Desde los cargos más humildes á los más elevados, sus hechuras de quien ha tenido esta tierra desventurada, como tierra de conquista y de promisión á sus conveniencias, y egoísmos á la vez.

Esto no significa que el Sr. Laá no encuentre personas de arraigo, de valía y de indiscutible mérito que puedan ayudarle poderosamente á su orientación y á realizar con fruto la misión que el gobierno le ha confiado. Su digno antecesor interino el Presidente de la Diputación, que es la protesia viva de los abusos y escandalosos hechos que los partidarios del Sr. Maura hace años vienen cometiendo, mejor que nadie podrá enterarle de lo mucho que urge corregir y cuantos abusos hay necesidad de reprimir con mano severa y de cuantos hechos se verá obligado á castigar sin contemplación alguna. Pocos días ha estado al frente de la Provincia el Sr. Rosselló, pero aunque pocos, han bastado para que llevase herida mortal el favoritismo más repugnante y los privilegios más odiosos con que personas revestidas ó no de carácter oficial, con sus miras particulares y políticas, hacían sufrir al morigerado vecindario de Palma.

Mucho espera la Provincia de la gestión del nuevo Delegado del Gobierno; lo que mas deseamos es tener ocasión de aplaudir como esperamos sus actos inspirados en el respeto á la ley tanto tiempo escarnecida y pisoteada por los que han convertido esta Provincia en el país más desventurado de cuantos existen, y han creado focos permanentes de inmoralidad que no dudamos ver pronto destruidos.

Vides americanas

Ayer se pusieron á la venta en la secretaría de la Diputación Provincial, las diversas variedades de vides americanas que se cultivan en el vivero provincial.

Circular

Ayer tarde recibimos el número extraordinario del Boletín Oficial, correspondiente al mismo día, el cual publica la siguiente circular:

«Nombrado por Real Decreto de cinco del actual Gobernador Civil de esta provincia, en el día de hoy me he encargado del mando de la misma, cesando en su consecuencia el señor D. Alejandro Rosselló Presidente de esta Diputación provincial, que interinamente lo venía desempeñando.

Lo que he dispuesto hacer público para conocimiento de las Autoridades, Corporaciones y habitantes de esta provincia

Palma 23 Noviembre de 1898.—El Gobernador, Roman Laá.

Perjudicados

Ayer noche se presentaron en esta redacción Bernardo Tocho Ferrer y Casimiro Mestres Alvarez, ambos vecinos del Molinar de Levante, quienes después de habernos manifestado hallarse en el mayor desamparo á causa de los perjuicios que sufrieron con motivo de las recientes inundaciones, nos suplicaron hagamos constar el crítico estado de su situación para que las autoridades se enteren de ello.

vecinos de la casa donde nació el Sr. Maura, no tienen la seguridad de poder vivir en sus propias viviendas pues se las hacen derribar porque con el derribo se ensancha la calle y la casa fronteriza aumenta de valor y tiene mayor comodidad para los afortunados habitantes, que aprovechan su influencia en el Municipio, en la Diputación y donde pueden, para favorecer sus propiedades, siguiendo el ejemplo de su pariente Sr. Ribot que con la sana intención de favorecerse hizo gastar 75.000 pts. para derribar la famosa Ileta, á nuestro servil Ayuntamiento.

Y luego dirán y se lamentarán de lo mucho que les cuesta la política, que por su causa hay quien se ha arruinado ó poco menos. Maldecirán de ella. ¡Farsantes!

Sin la política vuestro papel estaría destinado no á cotizarse en plaza, sino á pudrirse en determinados sitios.

La alternativa

Nuestro colega «La Almudaina» ha tenido por conveniente consultar á varias personas para saber como opinan respecto á la marcha que conviene seguir para llegar á esa regeneración que tanto necesita España, que todo el mundo invoca, que es el tema obligado de las conversaciones y que no aparece por ninguna parte.

Circunscribiéndonos á Mallorca, cuyos intereses peculiares conviene desarrollar, aparte de lo que necesita la patria grande, se nos ocurre una reflexión.

En la lista publicada por el periódico de referencia, leemos nombres de personas que han figurado en la política y han ejercido importantes cargos durante la restauración, tornando pacíficamente en el poder y contribuyendo, cada cual en su esfera á crear la situación que todos deploramos.

Ahora bien; ¿es lógico y prudente consultar á las personas ayudadas?

Supongo yo que todos, dentro de lo cortésmente á la invitación hecha por el director de «La Almudaina», escribirían sendas cartas, nutridas de excelentes propositos para el porvenir y tardías lamentaciones por las catástrofes irreparables. Para esto no se necesita ni pizca de talento ni ser hombre importante ni haber ejercido cargos públicos obtenidos como todos sabemos.

Se puede ser notable escritor y en un asunto ajeno á las letras tocar el violón.

Verdad querido colega?

Nada adelantaremos con formar colección de cartas más ó menos latosas (passez le mol) y obligar á ciertos políticos, que escriben con dificultad una carta pidiendo el voto, á poner en prensa la mollera para echar su cuarto á espaldas en el asunto de la regeneración.

Además; es del género inocente consultar á los que mangonearon en Mallorca la Diputación, el Ayuntamiento y ejercieron decisiva influencia en los negocios políticos y administrativos. Ya sabe el pueblo como piensan. Ya lo sabe también «La Almudaina». Recuerden su vida pública y examinen las huellas que dejaron en las Corporaciones populares y los beneficios que obtuvo Mallorca.

O sea que las mismas personas que fueron entonces nulidades ó calamidades, ahora tienen opinión y se sienten capaces de ayudar en la obra de la regeneración?

Si cuando estuvieron en condiciones de hacer bien el país solo se ocuparon en satisfacer vanidades personales y en retirarse en instrumentos del cacique, deben ser consultados en la presente ocasión?

Comprendo que se consulte á los que no se vieron en situación de influir directamente, hace veinticinco años, en la vida pública pero, por mi parte, prescindo de muy buena gana de conocer lo que piensan aquellos mismos, que con su apatía ó complicidad eficaz, causaron la ruina de España y convirtieron á Mallorca en semillero de discórdias y en un país pobre y sin recursos.

Por otra parte; considero de sentido común los medios que deben emplearse para nuestra regeneración.

Y aún que «La Almudaina» no me dió la alternativa, no tengo inconveniente en manifestar á nuestros lectores lo que necesitemos para que no continúe esta aflictiva situación.

Pero esto merece capítulo aparte.

CARTA ABIERTA

Sr. Dr. de LA UNION REPUBLICANA.

Muy señor mío: espero de su amabilidad se sirva dar cabida en las columnas de su periódico á la siguiente carta, favor por el cual le anticipo las gracias S. S. Q. S. M. B.

PEDRO ANTONIO BARCELÓ Sr. D. Martín Poni.

Muy señor mío: He tenido el gusto de leer la carta suscrita por V. y dirigida al Dr. Alvarez con motivo de la adquisición de un tubo para rayos X y aún que aplaudo la idea y el buen propósito de V., me tomo la libertad de dirigirle estas líneas, teniendo el sentimiento de verter un jarro de agua fría sobre sus entusiasmos y esperanzas; pues no otra cosa será la manifestación franca y leal de mi absoluta desconfianza en la feliz realización del proyecto, pues estoy seguro de que el público no corresponderá á sus buenos deseos. Es preciso desconocer el gran «misonismo» (horror á las cosas nuevas) que caracteriza á las multitudes

para esperar de ellas nada de provecho. Yo deploro hondamente que así sea porque tengo una fé ciega en el progreso indefinido de la ciencia y en los inmensos beneficios que esta reporta á la humanidad, si bien el sentimiento religioso se debilita á medida que se robustece la ciencia. Antiguamente había un Santo para cada enfermedad ó dolencia y hoy en día hay para combatirla un médico especialista; un aparato; ó un específico. Así San Lázaro ha venido á ser reemplazado por el Dr. Olavida, gran dermatólogo; el forceps ha venido á ser un poderoso auxiliar de los milagros de San Ramón Nonato y del famoso «Sancrestet de San Cervera»; el Dr. Bennasar es una especie de Santa Lucea contemporánea y hay quien asegura que el renombrado dentista Sr. Marcés dige émullo de Santa Palonia en todo lo referente á caries dentarias y odontalgias; y el Dr. Cardenal ha repetido las curaciones de que era antes abogada la Mare de Du del Olla de Cataluña, haciendo feumdas á las antis esteriles.

En este país mas que en otro alguno se ha de hacer guerra á los rayos X, más bien que prestarles protección. Este país es afortunadamente muy religioso y el dinero de sus fieles es para el culto más que para el progreso.

Se me ha asegurado que una rica señora de esta ciudad, destinaba 3.000 duros á una alhaja con que obsequiar á nuestro virtuoso prelado.

No deja de haberme gracia este modo de entender la religión cubriendo de ricas joyas á los obispos como si fueran competidores de la Balla Oero ó de Cleo de Merude. En vez de designar esa suma á socorrer á los necesitados ó á que el Sr. Campins enriquezca su biblioteca con buenas obras se invierte esa respetable cantidad en futezas de joyería mas propias de una cortesana que de un varón de la iglesia austero y creyente.

Tampoco debe V. creer que el que se hayan recaudado grandes sumas en otras suscripciones sea un motivo para que se recojan con destino á los rayos X, en otras suscripciones se halagaba la soberbia de los poderosos y obraba el egoísmo y la zodicia del vulgo que es por naturaleza algo servil y que cuando hace un obsequio espera que le devuelvan ciento por uno.

En fin; no quiero cansarle más niirme por los cerros de Ubeda, como V. suele hacerlo y termino aconsejándole que no se cansen en tratar de realizar lo irrealizable. Nosotros lo debemos esperar todo de la gloriosa Beata Catalina Tomas, que es Santa mallorquina.

¡¡¡Quen viva!!! ¡Quen viva!!! Y no necesitamos para nada de los rayos X. De V. afmo. S. S. Q. S. M. B.

PEDRO ANTONIO BARCELÓ, Licenciado en Farmacia. Buñola 17 Noviembre de 1898.

meses once reales y seis cuartos para sus necesidades. En cuanto á otras obreras en número muy crecido que ganando un jornal tan mezquino como la jobada no se encuentran en una posición tan feliz como la suya por carecer de hogar y de familia compran un pedazo de pan y otra cualquier cosa para su diario alimento y mediante dos ó tres cuartos todas las noches disfrutan con una compañera un miserable lecho, en una habitación mal amueblada, en que se hallan cinco ó seis camas mas, muchas de las cuales están siempre ocupadas por hombres que son comunmente los huéspedes mas numerosos.

Y apesar del horrible disgusto que una desgraciada joven honrada y pura, experimente con esta comunidad de habitación, tiene que conformarse á la fuerza, porque el aposentador no puede dividir su casa en habitaciones separadas para hombres y mugeres.

Para que una obrera pueda amueblar su cuartito aunque sea miserablemente, necesita gastar treinta ó cuarenta pesetas al contado y como sacar estas treinta ó cuarenta pesetas al contado de un salario que solo rinde cuatro ó cinco semanales, que apenas basta para vestirse y no morirse enteramente de hambre?

No, no, es preciso que la desgraciada se resigne á esta repugnante cohabitación. De esta modo se borra forzosamente poco á poco el instinto de pudor: el sentimiento de castidad natural que ha podido preservarla hasta entónces de los ataques del libertinaje... se debilita, y no ve en el vicio mas que un medio de mejorar en algo su suerte intolerable... entónces cede... y el primer agitista que puede tener un aya para sus hijos, clama contra la corrupción y degradación de los hijos del pueblo.

Y todavía es dichosa relativamente, la existencia de

estas obreras, por penosa que aparezca semejante pintura. ¿Y si el trabajo falta uno ó dos días?

¿Y si sobreviene una enfermedad? Enfermedad ocasionada casi siempre por la cortedad é insalubridad de los alimentos, por la falta de cuidados, de descanso, y de aire puro: enfermedad que impide muy á menudo el trabajo, y que no obstante no es de tal peligro que merezca una cama en el hospital.

¿Qué es entónces de estas infelices? A la verdad, el pensamiento se resiste á detenerse en tan lúgubres escenas.

Esta cortedad de salarios, único y espantoso manantial de tantos dolores, y también de tantos vicios... esta cortedad de salarios es general principalmente en las mugeres: volvemos á decirlo, no tratamos aquí de miserias individuales, sino de una miseria que mina sordamente á clases enteras de trabajadoras. El tipo que hemos querido desenvolver en la corcobada, resume la condición moral y material de millares de criaturas humanas que se ven obligadas á vivir en París con cuatro pesetas semanales.

La pobre obrera, á pesar de las ventajas que deba saberlo á la generosidad de Agrícola, vivia miserablemente: su salud endeble, se había alterado mucho mas por causa de tantas mortificaciones: sin embargo, por un sentimiento de delicadeza estremada; é ignorando el pequeño sacrificio que por ella hacia Agrícola la corcobada aparentaba ganar algo mas de lo que ganaba en realidad, á fin de evitar ciertos ofrecimientos serviciales que le hubieran sido mucho más penosos; se tanto porque sabía la estrecha posición de Francisca y su hijo, como porque se habiera resentido su natural susceptibilidad exaltada por los multiplicados pesares y humillaciones que padecía.

Visita de cumplimiento

Cortamos de nuestro colega «La Publicidad» de Barcelona las siguientes líneas:

«Hoy saldrá de esta ciudad para Palma a bordo del vapor correo «Cataluña» D. Román Laá, nuevo gobernador civil de las Baleares, quien en la mañana de ayer estuvo en el despacho del gobernador civil de esta provincia D. Ramón Larroca para cumplimentarle.»

No lo sabemos; pero es casi seguro que al despedirse los señores Larroca y Laá, aquél debió decir á éste: amiguíto, no se olvide del encargo, muchos, muchísimos recados á Ribot, añadiéndole además digera á este, que si esta vez no ha podido ser él que viniera á ocupar el cargo que aquí desempeña, ya será otro día ú otro siglo.

Una fusionistada

Cortamos de nuestro estimado colega «La Correspondencia», las siguientes líneas:

«Esta mañana el Sr. Alcalde ha llamado á su despacho á los serenos que estaban de servicio en la Plaza de Abastos anteanoche cuando se cometió el robo de que ya tienen cuenta nuestros lectores.

Les ha amonestado severamente participándoles que les imponía varios días de descuento y cambiado de sitio por no apercebirse del robo cometido.

Uno de ellos, Clemente Serra, nos consta que en vista de la determinación del señor Alcalde, ha dimitido del cargo de municipal.

Referente a los vigilantes nocturnos que prestaban sus servicios en la Plaza de Abastos, debemos manifestar que se les ha cambiado de sitio. Para prestar el servicio exclusivo en la plaza se ha nombrado á uno especial.»

Nada, absolutamente nada tenemos que decir en contra el señor Salom porque haya impuesto varios días de descuento á los municipales.

Sabemos y al igual de nosotros el pueblo de Palma, que el ex-Alcalde conservador D. Jaime Salom y Vich ocupa hoy como buen fusionista, la silla presidencial del Ayuntamiento, porque así conviene á los intereses de los *ribotistas*.

Nadie ignora también que los individuos que hoy están desempeñando el cargo de municipal son fusionistas; pero no obstante de ello y declarándonos, como siempre, partidarios de la verdad, nos permitiremos la libertad de decir dos palabras al Sr. Salom sobre el aludido descuento impuesto á los municipales de la Plaza.

A nuestro entender, es á todas luces injusto el tal descuento, como injusto es casi todo lo hecho por los fusionistas.

Ha olvidado el Sr. Salom que gracias á la desorganización hecha por los fusionistas en el cuerpo de la Guardia municipal para crear las ventinuna plazas de famosos celadores hoy metamorfosados en minis-tri-les, por mas que quieran los guardias no pueden prestar un buen servicio, dado el abrumador número de calles que debe vigilar cada municipal.

¡¡¡Los de la Plaza tienen que vigilar 19 calles!!! De cierto que si el Sr. Salom lo hubiese olvidado lo que le venimos diciendo, no habría impuesto el descuento á los dos guardias en cuestión.

Y en lo que sí ha cometido otra injusticia mucho más grande que la anterior, el Sr. Salom, ha sido en lo de cambiar de barrio ó calle á los dos llaveros ó guardias particulares nocturnos. Estos, según tenemos entendido, ocupan un cargo que les ha sido conferido por los vecinos de las calles donde prestaban sus servicios y mientras para estos puede muy bien que los dos llaveros sean personas de absoluta confianza, es indiscutible que también pueda suceder que no lo sean para los vecinos de las calles donde el Sr. Salom les ha destinado.

El hecho del Sr. Salom demuestra bien á las claras que los fusionistas no tan solo se contentan en explotar el negocio de los cargos oficiales ó públicos, sino que para mejor manejar el artificioso manubrio de la cosa pública lo que constituye un verdadero escándalo.

¿Qué diría el Sr. Salom, si mañana por ejemplo hubiese una autoridad que le obligase á cambiar de cochero?

A no dudar que se exclamaría diciendo que ha sido una injusticia; pues bien, lo cometido por el Sr. Salom, con el cambio de llaveros, es una injusticia igual ó mayor.

Otro vapor

La compañía de cargadores reunidos que hace dos meses alquiló el pequeño vapor «Santa Ana, acaba de adquirir el conocido «Puerto Mahón», de 400 toneladas de carga, andar 10 millas y capacidad en sus limpias y cómodas cámaras para unos 100 pasajeros.

Damos la enhorabuena á esa novel compañía; y esperamos, por las pruebas manifiestas que dá de su actividad é inteligencia, que pronto podremos contar con el tan deseado vapor rápido, tantas veces prometido por la antigua empresa mallorquina, dormida desde hace muchos años sobre sus ficticios laureles.

Adelante cargadores reunidos.

No habeis partido un ratón, como presumian los que hicieron subir las Isleñas por que os presentasteis con una cáscara como el Santa Ana. Ellos, después de más de medio siglo de exclusivo monopolio, nos han traído... el «Cataluña»; y un despotismo administrativo, que no cuaja ni con las corrientes de ilustración moderna ni con los principios de la más sencilla educación.

Si el público observa justicia é imparcialidad en la administración; benevolencia y fin trato en los de abordó, exento todo de adulación ó de servilismo y suma limpieza en los servicios de cámara y de cocina, tenedlo por seguro lograreis las simpatías generales de ese mismo público sin protección y el beneficio natural en toda empresa que á público servicio se dedica.

Papelotes

Los tenedores de papel, y sobre todo de Cubas, estan que no les llega la camisa al cuerpo, con las bajas que á diario se acentuan más y más.

No alarmarse.

A fin de año todo el papel quedará para forrar habitaciones.

Repátese nuestra colección y se verá que lo hemos profetizado lo menos cien veces.

Este ha de ser el final de la restauración.

Cobrar y no pagar.

Y no tardará mucho ello.

Una desgracia

A causa de lo resbaladizo que est la cuesta del Teatro ayer cayó una mujer llamada Antonia Rotger, dislocándose un pie produciéndose además varias contusiones en el cuerpo.

Fué curada en la casa de Socorro por el médico Sr. Gajá.

Heroico

Sebastián Cladera Soler, de 17 años, es el digno mortal que sacó á los siete individuos heridos al ocurrir la explosión de la caldera, con grande riesgo de su vida, en la Albufera de la Puebla.

Los heridos por la indicada explosión siguen relativamente bien, de lo cual nos alegramos en verdad.

Y respecto al heroico Sebastián, no hemos de escatimarle nuestro aplauso merecidísimo, porque su digno hecho nos ha llenado de gozo, en medio de la terrible escena dolorosa que se ha desarrollado por la explosión, y aún teniendo que llorar otras desdichas mayores y nacionales por causa de la falta de valor y de amor, no ya solo á la patria, sino hasta á la propia y más íntima familia.

Cuando en esta nación donde tantos ostentan grandes cruces y se titulan *héroes* sin que se les conozcan sus proezas, encontramos alguno que lo es de verdad, no hemos de escatimarle los aplausos y aun nuestra más sentida enhorabuena con más nuestra felicitación y apoyo desinteresado para cuanto seamos utilizables dentro el terreno del periodismo.

Hombres como Sebastián Cladera, son dignos del más puro aprecio, según nuestro sentir y que conste nuestro juicio á favor del interesado.

Colegio Médico Farmacéutico

Dicho colegio celebrará sesión pública científico-literaria el día 25 del corriente mes á las 6 y media de la noche, disertando el socio don Pedro J. Matas, sobre el tema: «Teoría de los rayos de Roetgen».

En el Circo

El público oye siempre con gusto «El santo de la Isidra» y «Agua, azucarillos y aguardiente», cuya esmerada ejecución proporciona aplausos á los artistas, que fueron llamados á la escena y repitieron varios números.

En el vapor llegado ayer de Barcelona regresó el activo empresario señor Gil con la tiple Sra. Baseo y el baritono Sr. Gonzalez, siendo esperados el próximo sábado las señoras Pinos y Rodriguez y el tenor señor Alántara.

También sabemos que llegarán en breve refuerzos para el coro, que bien los necesita por que ha quedado en cuadro.

La compañía reformada pondrá en escena obras que han obtenido aplausos en todos los teatros y que gustarán seguramente en Palma.

Concluida la función, el señor Gil presentó á los abonados y á los chicos de la prensa los célebres «Tiradors árabes algeriens» que vienen precedidos de justa fama, como notabilidades y que llegaron ayer de Barcelona. Con escopeta de salon y con revolver hizo uno de los tiradores, blancos prodigiosos, que merecieron nutridos aplausos de los espectadores.

De pié, echado en una silla, vuelto de espaldas y con ayuda de un pequeño espejo y adoptando otras posiciones difíciles, vimos hacer blancos en obj. los muy pequeños, hasta en una moneda de cinco céntimos.

Pero la seguridad del notable tirador se pone en evidencia cuando se coloca su señora rodeada la cabeza de pequeñas esferas de colores que hace saltar en mil pedacitos, merced á su excelente puntería.

Todo Palma acudirá al Circo para ver á los célebres tiradores.

Felicitemos al Sr. Gil por la acertada adquisición que ha hecho.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	62'00
Cambio Mallorquín.	0'00
Fomento Agrícola.	61'00
Ferro-Carriles de Mallorca	44'00
Alumbrado por Gas	81'00
Salinas de Ibiza.	210'00
Bonos Municipales.	31'00
La Isleña Marítima.	54'00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0'00

VALORES PUBLICOS

Madrid de 24 Noviembre	
Interior.	54'20
Exterior.	58'70
Amortizable.	65'50
Cubas 1886	53'50
Cubas Nuevas 1890.	44'00
Banco de España.	392'00
Tabacos.	229'00
Francos.	40'25
Libras	35'57

BARCELONA 24

Interior.	54'37
Exterior.	00'00
Cubas.	52'50
París.	42'05
Cubas 1890.	43'37
Nortes.	25'15
Amortizable.	00'00
Francos.	39'25
Libras.	35'28
Filipinas.	00'00

SE NECESITAN Escultores y Ebanistas en la Industrial

QUINT Y BROSSA

Turrónes de Jijona

Se encuentra ya en esta Capital el antiguo y acreditado turrónero de Jijona Antonio Sevilla, que todos los años tiene su puesto de venta en la calle de S. Nicolas n.º 35, donde abrirá su despacho el domingo próximo 20 del actual.

Trae un numeroso y escogido surtido de Turrónes de Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Yrlache negro, Peladillas blancas, Garrapiñas, Piñones, Anises, Patatas de Málaga y otros dulces todos de clase fina y superior.

Teatro-Circo Balear

Función para esta noche

La zarzuela en un acto

LOS APARECIDOS

D-but de los célebres Tiradores Argelinos.

La zarzuela en un acto

LA VIEJECITA

Entrada general 2 reales.

A las 8.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 23 8'55 n.

Un despacho particular de Manila, da cuenta de que se han marchado á Nueva York siete de los principales cabecillas, con objeto de pedir á Mr. Mac Kinley una indemnización caso de que los Estados Unidos se apoderen del Archipiélago.

Madrid 23 9'50 n.

Paris.—La sesión que debían celebrar hoy los comisionados de la paz, se ha aplazado hasta el viernes.

Dicen que los americanos sólo nos dejan á Joló, las Marianas y las Carolinas.

El Gobierno se reserva el criterio acerca de las compensaciones en metálico.

Madrid 23 10 n.

Ha llegado el señor Romero Robledo, el cual ha sido visitadísimo por numerosos amigos, mostrándose algo reservado.

Los amigos íntimos dicen que continúa siendo tan conservador como siempre.

Créese que mañana visitará al general Weyer.

Madrid 23 10'10 n.

Los emperadores de Alemania han llegado á Pola, dirigiéndose á Berlín.

Londres.—El cabecilla Agoncillo ha protestado enérgicamente contra la venta del Archipiélago filipino.

Ha dicho que nunca tolerará el yugo colonial aunque sea el de los Estados Unidos.

Madrid 23 10'15 n.

Zaragoza.—Han terminado ya sus tareas las subcomisiones de Guerra, Marina y Fomento.

La de Hacienda continúa aun en el estudio de los asuntos de su incumbencia.

El representante de Valencia ha defendido las soluciones radicales con actitud enérgica.

Barcelona 23 11 n.

El viernes próximo publicará la «Unión Catalanista» un manifiesto, reproduciendo las bases acordadas por la asamblea de Manresa, diciendo que consideran como única salvación su implantación completa; pero que si mientras no se implanten íntegramente, hay un Gobierno cualquiera que gobierne con el país y no con los partidos actuales, que acepte parte de estos principios catalanistas, le ayudarán de buena fé á plantearlas, por medio de la propaganda y en los actos de dentro y fuera de las corporaciones populares para que arraiguen, pero sin sumarse de ningún modo al Gobierno, reservándose la libertad de acción para seguir defendiendo el programa íntegro.

Ocasión

GRAN LIQUIDACION en la tienda de

San Nicolás

en todos los géneros existentes.

PRECIOS NUNCA VISTOS

No dejen de visitar dicho comercio.

San Nicolás, 13 y 15—Palma

SECCION DE ANUNCIOS

LA ROQUETA

FABRICA DE CERÁMICA, AZULEJOS Y BALDOSAS

DE

PEDRO A. CETRE

Gran surtido de Azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, Bústos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Santa Catalina y Son Español)

SUCURSAL EN PALMA: an Miguel, 27

Magnesia Efervescente VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Gran vivero de viña Americana

de MIGUEL BONNIN

Calle Ancha, número 50, La Puebla

Este Vivero cuenta con muy buenas plantaciones de excelentes variedades siendo el precio y tamaño los siguientes:

- Rupestri-Lot de 80 cens. de alto a 5 pesetas el ciento.
- Rupestri Martín de 80 cens. de alto a 5 pesetas el ciento.
- (ESTAQUES).—Rupestri-Lot de 30 cens. de alto a 1 peseta el ciento.
- Rupestri-Lot de 40 cens. de alto a 1'25 pesetas el ciento.
- Rupestri-Lot de 60 cens. de alto a 1'50 pesetas el ciento.

SANDALO SOL con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos,

Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS antisépticas SOL

a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores glandulares, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dóciles.

COLMADO LA PROVIDENCIA

En virtud de la conferencia celebrada en el Colegio Médico Farmacéutico por el reputado médico D. Miguel Berga, hemos determinado fabricar panes de harina de trigo mallorquin (cuya pureza y legitimidad garantizamos) los que se expendrán en este Establecimiento todos los días.

Se sirve a domicilio

VIAJE DE RECREO a las maravillosas CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES. Descubierta por Mr. E. A. Martel-1896-en el termino de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA. PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Arta, número 31 Manacor.

Dietario

Agenda de Bufete

1899

CONTIENE numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa a la lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferro-carriles, tarifas de unos y otros, mercados y ferias de Mallorca, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, oficinas, un registro de vencimientos de letras, etc., etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego . . . 3'00 Ptas.
Media página por día, encuadernado como el anterior . . . 2'50

EDICIÓN ECONÓMICA, 1'50 PTAS.

Se vende en casa de los editores Amengual y Muntaner y en las principales librerías.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona, aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece LATOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insostenible.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS, hasta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y PUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIZIR y los PÓLVOS de MENTOLINA BENTÍFRICA que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pidánsese estos medicamentos en todas las farmacias

Vapores Trasatlánticos

DE HIJO de M. JOYER y SERRA

El veloz buque a vapor

J. JOYER

Saldrá del puerto de BARCELONA directamente sin escalas para los de la

HABANA, SANTIAGO de CUBA y CIENFUEGOS

el 30 del corriente.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Informarán en estas Oficinas de la ISLENA MARITIMA, Palacio, número 26, PALMA

La carga y pasaje debe embarcarse en esta el viernes 25 precisamente.

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónica,

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRÁFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Arta.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.

TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.